

PREPARACIÓN PARA DIRECTIVOS

Intervención en sesión plenaria de la [70ª Asamblea Mundial de la OMS](#) del Doctor Roberto Morales Ojeda, ministro de Salud Pública de Cuba.

Intervention in the plenary session of the 70th WHO World Assembly of Dr. Roberto Morales Ojeda, Minister of Public Health of Cuba.

RESUMEN

Se presenta la intervención del Dr. Roberto Morales Ojeda, Ministro de Salud Pública de la República de Cuba en la sesión plenaria de la [70ª Asamblea Mundial de la OMS](#)

Palabras clave: Salud Pública; OMS/OPS; Asamblea Mundial

ABSTRACT

The intervention of Dr. Roberto Morales Ojeda, Minister of Public Health of the Republic of Cuba in the plenary session of the 70th World Assembly of WHO is presented

Key words: Public Health; WHO / PAHO; World Assembly

Señora Presidenta,

Distinguida Directora General, Dra. Margaret Chan.

Delegados, y demás participantes.

La Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, constituye una oportunidad para alcanzar mejores sistemas de salud y proporcionar bienestar a la población, en un mundo desigual. La voluntad política y el trabajo intersectorial son esenciales en este empeño.

Cuba, desde 1959 identificó las políticas sociales, sanitarias y económicas para modificar el crítico panorama de la etapa prerrevolucionaria. Fueron trazadas las bases del Sistema Nacional de Salud, teniendo como su principal impulsor al líder histórico de la Revolución cubana, [Fidel Castro Ruz](#).



Nuestro sistema brinda atención al 100 % de la población, es gratuito, accesible, regionalizado, integral, sin discriminación, con una concepción internacionalista y participación comunitaria e intersectorial, donde la Atención Primaria de Salud constituye su principal fortaleza.

Al cierre del 2016, **la esperanza de vida al nacer fue de 78.45, la mortalidad en el menor de un año de 4.3 por cada mil nacidos vivos y en el menor de cinco de 5.5.** Existe un programa de inmunización que protege contra 13 enfermedades, con la aplicación de 11 vacunas, 8 de producción nacional, alcanzando más del 98 % de cobertura.

Desde 1962 se erradicó la polio, en 1967 la malaria, se encuentran también eliminadas el Tétanos Neonatal, la difteria, el sarampión, la parotiditis, la tosferina y la rubeola. Los esfuerzos del país en el mantenimiento de la eliminación de la Poliomieltis, así como su contribución a la erradicación de esta enfermedad a nivel internacional han sido reconocidos.

Los indicadores de impacto que certificaron a Cuba, en el 2015 como el primer país del mundo en eliminar la transmisión madre-hijo del VIH y la Sífilis, se mantienen cumplidos.

El Sistema Nacional de Salud desde el año 2010, ejecuta un proceso de transformaciones como parte del perfeccionamiento del modelo económico y social del país, encaminado a continuar mejorando los indicadores de salud de la población, aumentar la satisfacción con los servicios y hacer más eficiente y sostenible el sistema, garantizando su desarrollo.

Todo esto nos permite enfrentar los retos y desafíos actuales de la salud pública, como: el elevado índice de envejecimiento poblacional, las enfermedades crónicas no transmisibles, la baja tasa de natalidad y los efectos negativos del cambio climático, entre otros, a pesar del bloqueo económico, comercial y financiero de Estados Unidos, que por más de medio siglo ha causado daños y privaciones al pueblo cubano, siendo el principal obstáculo para el progreso económico de nuestro país, además de afectar a otras naciones por su alcance extraterritorial. Su impacto en los servicios de salud en el 2016 ascendió a más de 87 millones de dólares.

Excelencias:

El capital humano constituye nuestra riqueza más preciada, contamos con 493 mil trabajadores de la salud, una tasa de médicos de 80.2 por 10 mil habitantes, de estomatólogos de 15.0 y de enfermeras de 79.3. Actualmente cursan estudios en las carreras de ciencias médicas 67 mil cubanos y nueve mil 282 extranjeros, los que continúan incrementando la cifra de 34 mil 216 profesionales formados desde 1960 hasta la fecha, de 135 naciones. También contamos con más de 50 mil colaboradores en 63 países.

Es por ello, que ratificamos nuestra posición en contra de las políticas de estimulación de la migración selectiva del personal sanitario y el robo de cerebros.

Sra. Presidenta:

Cuba apoya el fortalecimiento de sistemas dirigidos al alcance de la cobertura sanitaria universal, reconociendo a la salud como un derecho humano esencial y centro de las políticas públicas para el desarrollo sostenible.

Quiero agradecer en nombre del pueblo cubano el otorgamiento del [Premio de Salud Pública en Memoria al Dr. LEE Jong-wook al Contingente "Henry Reeve"](#). Lo que asumimos, como un reconocimiento a los resultados obtenidos y a los esfuerzos para hacer realidad el derecho a la salud de todos los seres humanos.

Felicito a la Dra. Margaret Chan por los logros alcanzados durante su periodo como Directora General de la Organización Mundial de la Salud.

A usted nuestro sincero reconocimiento.

Muchas gracias.